

# ASSOCIATION LES JANTES DU NORD

Atelier vélo participatif et solidaire d'aide à la réparation des vélos



*« Donne-moi un vélo, je roulerai quelques jours ;  
Apprends-moi à le réparer et je pédalerai toute ma vie »*

Devise du réseau L'Heureux Cyclage

## RAPPORT MORAL 2024

## LES VALEURS DE L'ASSOCIATION

Les Jantes du Nord sont plus qu'un atelier de mécanique : c'est avant tout un projet collectif autour de valeurs fortes qui animent nos ateliers, notre gouvernance et nos partenariats.

- ♦ **Convivialité et éducation populaire** : partager ensemble un atelier, s'entraider et échanger entre adhérent·e·s, bénévoles et salarié·e·s des savoir-faire autour du vélo, devenir autonome dans les réparations de son vélo et dans ses déplacements au quotidien.
- ♦ **Environnementales** : quel objet plus emblématique que le vélo ré-employé pour parler d'impact positif pour l'environnement ? Avec plus de 700 adhérent·e·s et près de 100 vélos vendus, c'est autant de vélos réemployés et encore plus de kilomètres sans pétrole utilisé et de l'espace public occupé autrement que par des véhicules motorisés.
- ♦ **Circularité et solidarité** : le modèle des Jantes du Nord s'appuie sur un modèle économique solidaire et circulaire. Pour 1€ investi dans les Jantes du Nord, c'est l'équivalent de 3€ rendus en réemploi de vélos et en entraide. Et inversement, ce sont les centaines d'heures de bénévolat qui permettent aussi de créer et maintenir des emplois, l'un créant de la richesse pour l'autre.
- ♦ **Non discrimination**: conscient·e·s des problématiques d'inclusivité qui existent dans nos ateliers, nous sommes attentifs·ves à ce que toute personne puisse trouver sa place dans l'atelier. Ceci peut nécessiter, transitoirement, des ateliers en non mixité choisie.

## Rapport moral

L'époque est trouble. Les attaques contre la démocratie se multiplient, de façon spectaculaire outre-Atlantique sous l'impulsion des politiques trumpistes de plus en plus assumées, mais aussi ici, en France, où l'État de droit vacille, et les libertés fondamentales sont remises en question. Les valeurs réactionnaires et rétrogrades gagnent du terrain, et l'on assiste à une dévalorisation de tout ce qui relève de l'émancipation, du progrès social ou de la solidarité.

Face à cela, la défense du modèle démocratique est un enjeu fondamental. Mais, ce n'est pas une tâche facile à l'heure des fake news, de la désinformation massive et de l'effondrement du débat rationnel. Trop souvent, les arguments construits, étayés, se heurtent au mur de la théorie du complot, et au lieu de faire reculer l'obscurantisme, ils semblent parfois le renforcer.

Alors que faire ? Peut-être faut-il tout reprendre à la base. **Réaffirmer l'indispensable nécessité de l'éducation populaire, remettre au cœur de nos actions le collectif comme espace de construction de la citoyenneté, de l'autonomie, et de la démocratie vécue.**

Nos ateliers, aussi modestes soient-ils, sont de ces espaces. Ici, on apprend ensemble, on s'entraide, on partage savoirs et savoir-faire. On répare des vélos, oui, mais on tisse aussi des liens, on crée du commun, on ouvre des portes. Nos ateliers sont **des lieux de convivialité, de solidarité, de transmission, d'autogestion**. Nous veillons à ce que chacun·e puisse y trouver sa place, quelles que soient ses compétences, son histoire, ses moyens. C'est une forme concrète d'**inclusivité**.

Nous ne changerons pas le monde, toutes nos rustines ne suffiront pas... Mais nous pouvons être un de ces **petits îlots de résistance**. Des lieux où l'on reprend des forces, où l'on s'organise pour affronter les tempêtes qui s'annoncent.

Et tout cela nous ferait presque oublier la mère de toutes les batailles : **les dérèglements environnementaux**. Là encore, nos ateliers proposent des pistes, humbles mais réelles. **Réparer plutôt que jeter. Réutiliser plutôt que produire. Faire avec peu. Et surtout : promouvoir le vélo**. Non seulement pour son aspect écologique et sobre, mais aussi pour sa dimension émancipatrice et transformatrice. Un moyen de se déplacer autrement, de vivre autrement et en meilleur santé.

Alors, que peut faire notre association maintenant, concrètement ?

- **Travailler la coopération entre ateliers**, notamment en développant le projet de **CLAvette**, pour construire ensemble un réseau solide et porteur de sens.
- **Renforcer notre modèle d'atelier autogéré**, où le bénévolat se réaffirme comme une forme d'engagement libre et collectif.
- **Soutenir la montée en compétences**, en développant des outils et des moments de formation autour de l'accompagnement à la réparation.
- **Encourager l'implication de toutes et tous**, pour une réelle auto-organisation de nos espaces.

À notre échelle, essayons d'œuvrer pour un monde plus solidaire, plus démocratique, plus vivable.